

La Voz de la Provincia

DIARIO CONSERVADOR

AÑO II

NÚM. 486

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Sábado 4 de Septiembre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.
No se devuelven originales

HABITACIÓN PARA ARRENDAR

En la calle de San Salvador, números 12 al 18, se encuentra vacante un espacioso piso segundo con agua potable, lavadero y colador.

Infórme en el principal de dicha casa.

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santas Rosa de Viterbo, Rosalía y Nuestra Señora de la Consolación y Correa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Lorenzo, Justiniano y Rómulo; Santa Obdulia, virgen, y San Urbano.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia del Consejo de ministros.—Real orden significando el agrado con que S. M. ha visto el resultado de los trabajos encomendados á la comisión clasificadora de los montes públicos.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales decretos de personal, de los cuales dimos noticia al firmarlos S. M. la Reina.

Guerra.—Real decreto llamando al servicio activo de las armas 80 000 hombres de los 127.637 ingresados en las cajas de recluta el 1.º de Agosto último.

Real decreto nombrando gobernador militar del castillo de la Cabaña (Cuba) al general de brigada D. Enrique Hore y Agraz.

Real decreto concediendo recompensas á los militares pertenecientes á los ejércitos de Cuba y Filipinas.

La herencia de Cánovas

(De La Epoca.)

Un importante conservador, que por su posición social, sus servicios al partido y la influencia que ejerce en una provincia debe ser considerado como voto atendible, nos remite el siguiente artículo en que con completa franqueza expresa lo que piensan de la situación actual muchos conservadores de provincias.

«Será cosa de alquilar balcones para ver lo que pasa cuando yo me muera.» Esta frase se atribuye al fecundo ingenio de don Antonio Cánovas del Castillo, y aun cuando puede no ser cierto que sea suya, es oportuna, porque, en efecto, en todos los partidos la guitarra está templada para mucha música.

En cuanto al conservador, sería de desear que nos mostráramos completamente unidos en esta jornada luctuosa, y ponemos la esperanza en Dios, de que con su gracia iluminará los entendimientos; pero bueno es que en Madrid se sepa cómo se piensa en provincias.

Es cosa corriente que en todo *ab intestato*, cuando no hay acuerdo en la familia, la herencia es para la curia, y si esto no se tiene presente en estas circunstancias, pudiera suceder que el partido con-

servador saliese de ellas perjudicado para mucho tiempo.

La necesidad de que este partido huérfano se mantenga unido, fué reconocida desde el momento en que el estupor que produjo el crimen dió lugar á la reflexión en nuestros hombres públicos.

El Sr. Romero Robledo proclamó esta necesidad en el Circulo conservador de Madrid, haciendo algunas salvedades que no sentaron bien, y como el Sr. Romero Robledo no es ciertamente un político adocenado, guardó silencio, dejó correr la bola y espera los acontecimientos.

El Sr. Silvela rindió el justo tributo de dolor por la desgracia: se ofreció al general Azcárraga dispuesto á facilitar la acción de la Corona; pero sostuvo su banderín de enganche.

Los presidentes de ambas Cámaras legislativas adoptaron una actitud correcta; porque el Sr. Elduayen se mostró propicio á dejar su alto sitial para facilitar soluciones, y el Sr. Pidal separó de sí el cáliz de la jefatura, ensalzando ajenos merecimientos. Y no hay para qué decir, porque son públicos los sacrificios á que se resignó el general Azcárraga, secundado por sus compañeros en el Gabinete, ni la actividad con que los comités de las provincias se ofrecieron al Gobierno para sostener la política del gran estadista.

Por otra parte, los periódicos de mayor circulación ofrecieron solícitos al Sr. Silvela la funesta manzana con que podían turbar más y más pronto la paz amenazada. Al general Martínez Campos, que con patriótica cautela reservaba sus opiniones, le tiró de la lengua un amigo indiscreto, y *El Nacional* le agredió de frente, *El Tiempo* acentuó sus exclusivismos, *La Unión Católica* tronó de una manera formidable contra el Sr. Silvela, *La Epoca* no dió paz á la mano en su noble afán de sofocar el incendio, y entre las llamaradas de pasión destacóse la hermosa figura de S. M. la Reina Regente, confiando en que los cumplidos al alleros de la nación española, que mereció el epíteto del hidalgo, no han de llevar sus personales ambiciones hasta entregar indefensos al filibusterismo los ricos florones de la Corona de su augusto hijo.

Si predominan las pasiones y no se impone el patriotismo, es evidente que el partido conservador caerá dividido en fracciones, para no levantarse en mucho tiempo. Que tal vez el partido liberal, arrastrado por sus compromisos y por el idealismo de sus doctores, haga infructuosa la sangre y el oro derramados, dejando perder nuestras colonias. Que al terminar la menor edad del Rey y tomar en sus manos las riendas del Estado tal vez no encuentre ni uno solo de los hombres que contribuyeron á la restauración de su dinastía que no esté herido con el vilipendio de sus propios correligionarios, como si se hubiera envilecido el carácter que realizó aquella obra gigante. Que para no dejar imperfecto el sistema representativo constitucional se haga preciso que el Sr. Sagasta, desde el poder y tomando por base una cualquiera de nuestras banderías, constituya un nuevo partido conservador, tan original como el que se constituyó en una noche célebre sobre la mesa de un ministro, para uso de la monarquía de D. Amadeo de Saboya, y que entonces, avergonzado de la farsa, el país se levante impulsado por su dignidad y vuelvan á discutirse en los campos de batalla las opiniones y los derechos que no puedan discutirse en los Parlamentos por la batahola de las ambiciones personales.

Este es el peligro, remoto á nuestro juicio, que se presenta para el caso de que no reine entre nuestros hombres la concordia.

¿Es posible que los hombres públicos, cuyos talentos les colocaron en situación de ser en política los testamentarios de D. Antonio Cánovas del Castillo, no vean claro esto? ¿Es posible que, viéndolo, haya quien emprenda este camino de perdición que puede precipitar á España en el abismo? No, y mil veces no. Los que aprendieron á pensar en la cosa pública teniendo por maestro á aquel hombre eminente, no han podido olvidar aquella política de ANCHA BASE en que cimentó el gran estadista la obra gigante de la Restauración dinástica, y saben perfectamente que en las luchas políticas, no siendo posible exterminar al contrario, el triunfo consiste en atraerlo, en asimilarlo, en hacer que desaparezca, engrosando las propias filas, y de esta manera y no de otra fué como D. Antonio Cánovas reconstituyó el ancho pedestal en que se levantó de nuevo la antigua Monarquía.

Saben también los que aspiran á constituir por selección un nuevo partido, que los átomos homogéneos y asimilables están esparcidos en todas las fracciones; que al efecto de que la cohesión los una, es indispensable arreglar las cosas de manera que no resulten *distancias preceptibles*, y si lejos de hacer esto se empeñan en marcar distancias y en dificultar el camino con la exigencia de públicos resellamientos, trabajan indudablemente en su propio daño.

Por otra parte, los que, si se perpetúan las intransigencias, pudieran ser una esperanza, han de comprender que la inflexibilidad en los principios no está reñida con la ductilidad en los procedimientos. Tendrán presente que el gran hombre á quien como político combatieron á raíz de la Restauración, los atrajo después como filósofo. Recordarán el concepto de que *bien vale París una misa*, y no querrán seguramente echar sobre su conciencia el peso de la responsabilidad que la Europa entera podría exigir al conde de Chambord, cuyas manos, crispándose, por no tocar ni por un momento la bandera tricolor, que hubiera podido convertir en blanca al día siguiente, trajo sobre su país el desastre de hacer eterna la revolución.

D. Antonio Cánovas del Castillo, á quien cándidamente se acusa por alguien en estos días de haber subordinado la política á su capricho, ha sido precisamente el hombre á quien menos se puede imputar semejante conducta desde que existe en España el régimen constitucional.

Atento siempre á las necesidades del país y del Estado, nadie como él subordinó sus deseos á aquellas necesidades: nadie, abrigando como él arraigadas convicciones de lo que debiera ser el Gobierno, acomodó sus pasos á las circunstancias de lugar y de tiempo: nadie, cuando el triunfo contra la revolución debía engullecerle, hubiera brindado, como él lo hizo, con aquellos laureles al general D. Ramón Cabrera, quien seguramente hubiera eclipsado una gran parte de sus glorias si, aceptando la jefatura de uno de los partidos políticos militantes, hubiera recogido los elementos reaccionarios que abundantes poblaban la atmósfera en aquellos momentos: nadie como él hubiera renunciado espontáneamente á la dictadura que se le ofrecía facilísima á la muerte del Rey D. Alfon-

so XII, y como nadie ha tenido tan absoluto dominio sobre sí mismo, tan claro conocimiento de los hombres y de las cosas, ni tan acendrado amor á la patria; nadie tampoco hubiera podido conseguir un deleite mayor para su espíritu como el que absortos tuvimos la dicha de verle disfrutar, sentando á su mesa las dos águilas de nuestra tribuna, Pidal y Castelar; engolfándose en disquisiciones histórico-filosóficas y reconociendo ambos el respeto indiscutiblemente debido á las actuales instituciones.

La política, pues, de aquel hombre eminente es la política que se impone en estas circunstancias, sean cuales fueren las apreciaciones diversas que en cuestiones concretas puedan sostenerse con criterios distintos entre los mismos correligionarios, y la persona que con mayor desinterés y energía coadyuve á continuar esta política de atracción y de sacrificio personal, será indudablemente la que levantarán en hombros nuestros senadores y diputados á Cortes, que son los llamados á elegir el nuevo jefe cuando las Cámaras se reúnan. Es, por lo tanto, inútil y escabroso cuanto se hable antes del asunto y si, secundando hasta entonces las altas miras del actual Gobierno y facilitando así la acción de la Corona, guardan los conspicuos del partido conservador la debida prudencia en sus manifestaciones y en sus periódicos, demostrarán que hemos aprendido algo de aquel grande hombre que nos robó la muerte.

C. T. C.

La alianza franco-rusa

Cambio de telegramas

Al desembarcar Félix Faure en Dunquerque, dirigido al Czar, que se halla ahora en Vasorvia, con objeto de asistir á las maniobras militares de varios cuerpos de ejército, un telegrama concebido en los términos siguientes:

«La magnífica acogida hecha en Rusia al Presidente de la República, ha provocado en toda Francia gran emoción y regocijo, y dejará en nuestros corazones un recuerdo imperecedero.

Ruego á V. M. que acepte nuevamente la expresión de mi gratitud y de los votos que hago por la dicha de V. M.; de la Emperatriz y de la familia imperial y por la grandeza y prosperidad de Rusia.»

A media noche contestó el Czar:

«La Emperatriz y yo agradecemos mucho las afectuosas frases que nos dirigís, y guardaremos complacidos el recuerdo de la visita hecha por el Presidente de la República á Rusia, cuyo corazón ha latido una vez más al unisono con el de Francia.»

Manifestación antialemana

Comunican de París que anteaer á media noche formóse en la plaza de la Opera un grupo de unos 150 individuos marchando hacia el Eliseo á los gritos de ¡Muera Guillermo! ¡Abajo Alemania!

La policía trató de dispersar á los manifestantes, resultando algunos de éstos contusos.

Se hicieron detenciones.

No se concede al suceso ninguna importancia; pero la autoridad judicial entiende en el asunto é instruye sumaria contra dos de los principales promovedores de la algarada.

Prensa alemana y austriaca

Un importante periódico de Berlín dice que al declarar el Czar que las dos Na-

ciones «amigas y aliadas» se hallan resueltas á emplear «la paz universal», quita con una mano á los franceses partidarios del desquite lo que les da con la otra.

Preguntase también curiosamente cuál será la compensación que obtenga Rusia por sus recientes concesiones.

Los periódicos de Viena dicen que las recientes fiestas de Rusia han terminado, como los grandes bailes, con una apoteosis, y añaden que este resultado no asustará al Imperio alemán, como determinado indudablemente por la insistencia de Francia en que llegará á pronunciarse la palabra «alianza».

Política y prensa

La Epoca:

«Dicen algunos periódicos que las cuestiones de régimen interior del partido conservador y la aspiración de que éste se refuerce con otros elementos deben subordinarse á los asuntos de interés público que hay pendientes.

Así lo entendemos nosotros y así lo entiende el Gobierno, que dedica en estos momentos su atención á los asuntos de Cuba y Filipinas, al mantenimiento del orden en la Península y á la represión del anarquismo, que son las principales cuestiones planteadas en la actualidad.

Los periódicos de oposición son los que han querido reducir la política á esos otros asuntos, que aunque importantes también, lo son menos. Ellos son los que hacen depender la vida del Gobierno no de los resultados de su gestión de los negocios públicos, como sería lo natural y lo lógico, sino de esas gestiones y esos tratos que inventan los diarios á que nos referimos para darse luego el gusto de hacer la advertencia innecesaria de que las cuestiones que afectan al país son de interés preferente á las que afectan á un partido, aunque bien mirado son éstas también de interés público, por ser los partidos instrumentos de Gobierno.»

—El Tiempo:

«El ministro de Ultramar celebró ayer una conferencia con el señor presidente del Consejo, en la que ambos continuaron estudiando las reformas para Filipinas.

Decía anoche el Sr. Castellano que antes de llevar á Consejo dichas reformas, volverá á conferenciar con el general Azcárraga sobre el mismo asunto.

Si mañana, como se dijo anoche, hay Consejo, no podrá tratarse todavía de estos proyectos.»

—La Unión Católica:

«Uno de los factores importantes de la política es la actitud del Sr. Sagasta. El Sr. Moret ha estado en Avila y ha conferenciado con su jefe, pues no tienen valor sus declaraciones en el Círculo liberal, y que van en otra sección de este número.

Esas declaraciones prueban que el Sr. Sagasta sigue en su actitud política y no tiene impacencias por subir al poder y desea la unidad del partido conservador para que sirva de instrumento robusto de gobierno en concordia con el partido liberal.

Esas declaraciones habrán echado un jarro de agua fría sobre los liberales impacientes y concupiscentes; pero son las que mejor se avienen con las circunstancias y con la gravedad de los problemas pendientes.

Ahora se inventa mucho, se fantasea mucho y se habla á medida del deseo ó de la intriga; pero nosotros venimos procediendo con propósito preconcebido, con pies de plomo, basando nuestra información en sentimientos de concordia y patriotismo y en datos que constan de hechos y testimonios y actos y documentos auténticos.»

El Nacional:

«Es realmente prodigiosa la fecunda inventiva de algunos periódicos.

No contentos ya con inventar cartas, actitudes y conversaciones, inventan hasta conferencias.

Ayer necesitaba el *Heraldo* alguna para seguir hablando de las misteriosas gestiones que el colega persigue inútilmente y dió por celebrada una entrevista del marqués de Pazo de la Merced con el presidente del Consejo.

Ya este camino, el *Heraldo* se puso á fantasear el objeto de la supuesta conferencia, colgándoles á los ministeriales el relato de todo lo que trataron el general Azcárraga y el marqués de Pazo de la Merced.

Pero es el caso, que á la hora en que el colega confeccionaba su novela, el presidente del Consejo no había recibido la visita del marqués del Pazo de la Merced, y que, por consiguiente, mal podían haber conferenciado ambos personajes sobre la cuestión política á que el *Heraldo* se refiere.

Así son la mayor parte de las noticias sobre las cuales suelen hacer un mundo de comentarios los periódicos de oposición.

Los señores Azcárraga y Elduayen no se vieron ayer sino horas después de publicado el *Heraldo*, pues el presidente del Consejo comió con otras distinguidas personas en casa del presidente del Senado, donde no se habló para nada de política.»

Notas del día

El partido conservadores necesario
Los corifeos de los hombres más salientes del partido liberal, no cesan de pre-

decir en estos días la inmediata subida al poder del partido liberal, sin contar que son rechazados por la opinión, y por todos los elementos que constituyen la esencia de la vida nacional.

El partido conservador que perdió con la catástrofe de Santa Agueda su hombre más eminente, no perdió su gloriosa historia, no perdió su influencia en la opinión pues los grandes rasgos patrióticos de los partidos, no desaparecen con la muerte de sus hombres. Hacer historia de los sacrificios del pueblo español en estos dos últimos años, relatar las grandes dotes que ha revelado el partido conservador en las difíciles circunstancias que ha atravesado nuestra patria, digan lo que quieran los críticos y murmuradores de profesión, sería tarea interminable.

Los hechos son los que elocuentemente prueban las excelencias del partido gobernante, aunque se propalen ideas absurdas y noticias falsas por los que solo aspiran al medro personal olvidando las conveniencias de la patria.

Era ayer, cuando el partido liberal abandonaba el poder dejando á la nación con una guerra en Cuba, y próxima á estallar la insurrección de Filipinas. Hoy, en el archipiélago filipino reina tranquilidad absoluta y en Cuba la insurrección toca á su fin, sin que este feliz y lisonjero resultado se deba nada más que al partido conservador, á nuestro valeroso y sufrido ejército y al pueblo español que en estos momentos lleva á cabo una de sus más gloriosas epopeyas.

Las armas españolas no necesitan para triunfar la autonomía que ha prometido el Sr. Sagasta. Les basta y sobra con su valor y su heroísmo.

Prueba inequívoca de todo esto, es la carta que el general López Domínguez ha dirigido al Sr. Sagasta explicando el disgusto que reina en el ejército de Cuba y de la Península.

He aquí algo de sus importantes manifestaciones:

«Afirmo López Domínguez que en el ejército de Cuba tiene muchos enemigos la concesión de la autonomía, y que el ejército de la Península no ha visto con agrado las declaraciones últimas del partido liberal.

En este sentido, dice López Domínguez, que ha recibido muchas cartas de jefes y oficiales, nada sospechosos, puesto que le consta que no tienen relaciones políticas.

López Domínguez termina su carta diciendo á Sagasta que, como siempre, está á su disposición; pero que como exministro que concurrió á la aprobación del manifiesto del partido liberal, se cree en el deber de salvar su responsabilidad.»

El Sr. Sagasta ha prometido conceder la autonomía en el momento que *empuñe las riendas del gobierno*. El partido conservador no consiente esa concesión. El elemento militar es parte integrante de nuestras glorias; luego es de necesidad que el partido conservador siga rigiendo los destinos de la nación española, para que ésta salga airosa de la situación aflictiva en que se encuentra.

Se halla en esta capital, nuestro considerado amigo particular, el respetable capellán de distrito D. Pedro Fargarel el cual se propone pasar una temporada, en compañía de su apreciable familia.

Sea bien venido.

En Castejón de Monegros se halla vacante la plaza de farmacéutico municipal por haber cesado el que la desempeñaba.

Su dotación es de 425 pesetas anuales, mas lo que importan las iguales con los vecinos.

Durante el mes actual se celebrarán en Aragón las siguientes ferias:

Día 8, Aliaga, Barbastro, Tolva y Calatayud; 12, Cariñena; 13, Sádaba; 14, Albarracín, Plasencia de Jalón, Orihuela del Tremedal y Alloza; 16, Villarroya de la Sierra; 21, Borja, Alcorisa, Híjar y Monzón; 24, Cedrillas; 25, Albalate del Arzobispo; 26, Cella; 28, Tarazona; 29, Calanda y Graus.

Se ha dispuesto que á los individuos de la recluta voluntaria regresados de Ultramar con licencia por enfermos, y que al terminar ésta sean declarados inútiles, se les expida la licencia absoluta, con carácter provisional, mientras llegan los documentos del cupo á que pertenecen para extender la definitiva.

Por Real orden del ministerio de Gracia y Justicia se ha dispuesto que las armas de fuego existentes en los juzgados

municipales, procedentes de juicios celebrados con motivo de infracciones de la ley de caza, pasen á los gobiernos civiles para de éstos ser trasladadas á los parques de artillería.

El Ayuntamiento de Puenteareas ha acordado dar el nombre de Cánovas á la calle más importante de aquella villa, con objeto de perpetuar la memoria del insigne estadista.

Entre los decretos del ministerio de Gracia y Justicia que ha firmado en estos días la Reina, figura uno por el cual se tiende á evitar que los Juzgados de primera instancia estén regidos durante largos plazos por jueces municipales ó suplentes, en los casos que los jueces propietarios son procesados.

Dicho decreto autoriza á declarar cesantes á dichos jueces, en vez de la acostumbrada suspensión, sin perjuicio de que si resultan absueltos, vuelvan á obtener plaza en su carrera.

El diario de Valencia «Las Provincias» inserta en su número de anteayer la última pastoral del eminente Monescillo, que se dijo vería la luz en Valencia primeramente, y así ha sido, en efecto, cumpliendo lo dispuesto por el finado.

Ya postrado en el lecho, escribióla el ilustre cardenal y lleva la fecha de 5 de Agosto.

En la pastoral hace el sabio primado un bosquejo de la precaria situación en que se halla la Iglesia, de los males que padece la sociedad y de los desastres que rodean á España, reflejando en todo su escrito la gran pesadumbre y el desaliento que le produce en los últimos años de su vida el cuadro fúnebre que presenta su patria y las tristes previsiones para el porvenir que del mismo se sacan.

El señor ministro de la Guerra, tiene el propósito de ir licenciando poco á poco los soldados más antiguos que, á pesar de haber cumplido el tiempo ordinario en filas siguen con las armas en la mano, por las circunstancias excepcionales que han creado las guerras coloniales.

También parece existe el propósito de seguir procurando la repatriación de los soldados de Cuba y Filipinas á quienes peor sienta la permanencia en aquellos climas.

En el vapor correo que el día 1.º salió de la Habana para la Península vienen 800 soldados. Las bajas que estas expediciones de regreso ocasionan allá, se cubrirán con el cupo de 27.500 reclutas del actual reemplazo, que se irán mandando á medida que vayan intruyéndose.

El arriendo en pública subasta de los derechos de pesas y medidas de uso voluntario para el ejercicio de 1897-98, tendrá lugar el día doce de Septiembre próximo á las once de su mañana en la villa de Ayerbe, bajo el tipo y pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento.

El día 12 del mes actual, á las once de su mañana, tendrá lugar en la Alcaldía de Borau, bajo la presidencia del Sr. Alcalde la tercera subasta para la enagenación de 120 pinos señalados en el monte denominado «La Pinosa», de la pertenencia de dicho pueblo, bajo el nuevo tipo de retasa de 540 pesetas, y con sujeción á las condiciones facultativas y económicas que rigieron para las anteriores.

Para tener salud mandar un sello de 15 céntimos y recibireis catálogo **Kneipp Kulme** que regala **J. Santiveri, Coll, 20 y 22, Barcelona.**

De todas partes

Entre Tarascón y Marsella se ha suicidado el exdiputado francés, boulangista, M. Camilo Richard, que iba en el tren con dirección á París.

Richard estaba complicado en el proceso del Panamá, y era objeto de graves acusaciones.

Se suicidó disparándose un tiro sobre el corazón.

La muerte fué instantánea.

Evangelina Cisneros

Telegramas de New York dicen que el cónsul Lee ha comunicado nuevos por menores que van desvaneciendo la leyenda

formada en los Estados Unidos de Evangelina Cisneros, la cual va quedando poco á poco reducida á una figura muy secundaria y vulgar.

Consta de un modo auténtico que el general Lee ha teleografiado nuevamente al departamento de Estado diciendo que Evangelina no es sobrina de Cisneros, el titulado presidente de la República cubana, sino hija de un pobre cubano llamado Agustín Cossio.

El cónsul Lee añade también que esta famosa señorita filibustera no ha sido educada en la opulencia ni sobresalido jamás en sociedad, como decía *New York Journal* en su afán de buscar para su heroína las simpatías de la opinión norteamericana.

Evangelina es uno de los cinco hijos que ha tenido el mencionado Agustín Cossio y no tiene en su vida nada de particular.

La prensa comenta este informe del cónsul general en la Habana, que despoja de caracteres románticos á la autora de la infame celada dispuesta en la isla de Pinos para asesinar al coronel Bérrix.

Nos dice *El Electrical World* que en los Estados Unidos acaban de ser construidas dos correas de transmisión gigantescas.

Una de ellas pesa 2.500 kilogramos, tiene una anchura de 2,50 metros y una longitud de 60 metros; es de triple espesor y ha exigido para su construcción 569 pieles de buey.

La otra es una correa articulada de 2.000 kilogramos de peso, la cual comprende 400.000 *chainons*. Su longitud es de 60 metros como la primera y su anchura de 1,50 metros.

El telégrafo ha comunicado un horrible suceso que ha impresionado profundamente al vecindario de Salamanca, en cuya capital ocurrió el hecho.

El miércoles dieron aviso las campanas de haber estallado en una casa de la calle del Prado un gran incendio.

Mientras las autoridades y el vecindario extinguían el fuego, se oyeron dos detonaciones dentro de una de las habitaciones, en la que se había encerrado el dueño de la casa.

Cuando las autoridades lograron entrar en la habitación donde habían sonado los disparos, quedaron horrorizadas. Sobre un charco de sangre estaba el dueño de la casa con la mandíbula inferior destrozada por dos tiros de escopeta cargada con perdigones y varias heridas en el brazo izquierdo, hechas con una navaja de afeitar, con el propósito de cortar los vasos más importantes.

Ante el juez declaró el suicida—que es D. Lorenzo Velasco, abogado notable, juez de instrucción excelente y secretario que ha sido de este ayuntamiento—que él mismo se había disparado los tiros é inferido las heridas, no sin haber antes rociado con petróleo las escaleras de la casa y unas esteras y prendido fuego, á fin de hacer de este modo más segura la muerte y de evitar—añadió—«que personas extrañas profanasen su casa.»

Las heridas del Sr. Velasco no son mortales de necesidad; pero su estado inspira serios temores.

Como se trata de una persona de posición desahogada, muy querida en la población y de probados sentimientos religiosos y caritativos, el hecho ha producido sensación.

Dícese que las facultades mentales del Sr. Velasco no estaban bien y á esto se atribuye el terrible suceso.

Sección varia

Exploraciones submarinas

Desde tiempo inmemorial el hombre ha tenido dos supremas aspiraciones: elevarse por los aires y descender al fondo de los mares.

Conocida la tierra por el hombre en toda su extensión y en grandes profundidades, el dominio del alto cielo y la exploración de los mares profundos se imponía como una necesidad apremiante.

No era solo recorrer el aire ni bajar al fondo del mar por satisfacer una curiosidad más ó menos científica.

Se trataba de cruzar el espacio como las aves, como medio de acortar las dis-

tancias y establecer un nuevo medio de locomoción. Se trataba de reconocer el interior de los mares, para extraer sus riquezas, para salvar las nuestras perdidas en su seno.

La locomoción aérea, problema es aún por resolver. El trabajo en el fondo del mar parece que más pronto ha de ceder á nuestras investigaciones.

En los tiempos primitivos y aun actualmente en algunas comarcas no se empleaba más procedimiento que uno rudimentario en extremo.

Un hombre avezado á las luchas del mar, gran nadador, se arroja desde la borda de una lancha al mar sujetando entre las manos una gran piedra.

El peso del lastre aquel, le obliga á descender rápidamente hasta el fondo del mar. Una vez allí, recoge la esponja, arranca la rama de coral ó la madre perla, y dando un fuerte impulso con las piernas, sube hasta la superficie, nadando hasta la lancha que recoge al nadador y su carga.

Pero este procedimiento es muy fatigoso para el hombre; el tiempo que permanece bajo el agua mínimo, y escaso el producto alcanzado.

Posteriormente se ideó un traje de gutapercha, cerrado por la parte superior por un casco de metal, provisto de un grueso cristal por la parte anterior y teniendo en la parte superior adaptado un grueso tubo de goma, que ponía en comunicación el casco aquel con una bomba aspirante é impelente, establecida en el barco y que al funcionar renovaba el aire interior de la escafandra.

El hombre provisto de este traje y con unos zapatos de suela de plomo, baja por una escala al fondo del agua.

La mayor profundidad á que se ha podido trabajar con esta escafandra, hasido á 70 metros, cantidad despreciable comparada con la profundidad de muchos puertos.

Además el tubo de comunicación ofrece muchos peligros: puede doblarse fácilmente ó romperse á causa de que su flexibilidad es á costa de la resistencia, y en uno y otro caso, la vida del buzo corre serio peligro.

Más de un buzo ha pagado con su vida su audacia, ó la imprudencia de sus compañeros.

También se ha pensado y utilizado alguna vez, sustituir la comunicación por tubo con la bomba por un depósito de aire comprimido adaptado á la espalda del hombre; pero este depósito para contener suficiente cantidad de aire, necesita ser de paredes muy resistentes y por lo tanto pesadas para poder resistir la presión de varias atmósferas.

Otro de los procedimientos empleados es el de sumergir en el mar una gran campana, dentro de la que se coloca el buzo. La campana al descender encierra una cantidad de aire que impide la entrada del agua.

Todos estos procedimientos parecen que han de pasar pronto á la historia con el invento del italiano Piatti Pozzi.

Consta de una esfera metálica de tres metros de diámetro y ocho centímetros de espesor. Dentro de la esfera hay unos acumuladores que sirven para producir la luz y poner en movimiento unos garfios para remover y apresar los objetos del fondo del mar. La esfera está sujeta al barco por un cable y por una cadena. Por el mencionado cable baja la corriente eléctrica que produce la luz, pone en movimiento los garfios y tres hélices para el movimiento y un hilo para el teléfono. Dentro de la esfera hay un depósito de cal viva para absorber el ácido carbónico, otro de aire comprimido. Si el cable se rompiera, los acumuladores funcionarían y producirían la luz y el movimiento y unos lastres en cajones *revertibles* permiten aligerar el peso y que la esfera suba por sí sola á la superficie.

Por esta sucinta explicación se ve la gran utilidad del «Trabajador submarino», que así se llama, donde las contingencias están salvadas, pues sus paredes pueden resistir la presión del agua á 500 metros de profundidad.

El aparato ha sido ensayado en el Sena y pronto lo será en el Havre y en Brest.

Celebraremos que el éxito corone los trabajos.

Doctor OX.

Alcance Postal

Madrid 3 de Septiembre de 1897.

Noticias de Marina

La escuadra inglesa del Canal ha salido de Gibraltar para Málaga.

—El comandante de Marina de Bilbao se ha encargado interinamente de la dirección de los Astilleros del Nervión.

—Ha llegado á Santander el vapor correo de la Habana «Reina Maria Cristina» conduciendo 472 pasajeros y los generales de division Sres. Garco, Godoy y Mario Carderera, el coronel Jiménez, el capitán Marinsol, el maquinista González y 34 soldados de infantería de marina.

Ha salido de Ibiza la cañonera «Atrevida».

—El ministro de Marina ha recibido del comandante general del apostadero de la Habana el siguiente telegrama:

«Cañoneros «Reina Cristina» y «Antonio López» con 50 hombres de infantería de marina del apostadero, desde el 28 Julio á 11 Agosto batieron costas Habana, Matanzas y Cárdenas con el resultado siguiente: destruyeron los campamentos de Cabecera, Tedes, Belle, Tejar, Lomas de Perro, Machado, Navajas y Reditinel, sosteniendo fuego con enemigo; cogiéndoles caballos, armas y municiones.»

Día 1.º de Septiembre columna de infantería de marina de Cárdenas y guerrillas Cervantes batieron á los insurrectos en el potrero Estrella, haciéndoles tres muertos y cogiendo armas y municiones.»

En los centros oficiales se afirma que se están activando grandemente los trabajos de rectificación del censo de Cuba con objeto de acelerar en lo posible el planteamiento de las reformas antillanas.

El general Azcárraga ha aprobado las propuestas de recompensas remitidas de Filipinas, si bien rebajando un tanto aquellas por entender el presidente del Consejo que tanto el general Polavieja como el Sr. Primo de Rivera han sido demasiado pródigos en recompensas. No ha sido aprobada la propuesta de general de brigada al coronel Sr. Contreras, ayudante del marqués de Estella.

Hoy han sido enviadas á San Sebastián las indicadas propuestas para que las firme la Regente.

Aun no se sabe qué día celebrarán Consejo los ministros residentes en Madrid. El general presidente ha manifestado que en la actualidad no tiene ningún asunto urgente que someter á la aprobación de los ministros.

En los centros oficiales se aseguraba esta tarde que eran en extremo exageradas las noticias publicadas en la prensa de la mañana referentes á crueldades cometidas en Fernando Poo con los deportados políticos allí existentes, añadiéndose que la prestación que allí rinden es la exigida dentro de la ley, terminando por afirmar que no tienen conocimiento alguno de irregularidades en la venta del timbre.

Firma de la Regente

San Sebastián 3.—Admitiendo la dimisión presentada del cargo de presidente del Consejo de Estado al Sr. Fábila.

Extranjero

Roma 3.—Telegrafían de aquella capital que Su Santidad el Papa ha regalado á S. M. la Reina una reproducción de las Borgeas del Vaticano, perfectamente hechas y adornadas en hermosos frescos.

Al regalo acompaña una carta autógrafa del Papa.

El regalo es de mucho valor artístico.

Bolsa

Interior contado	65'00
» fin de mes	65'00
» próximo	00'00
Exterior contado	81'65
» fin de mes	81'65
» próximo	00'00
Filipinas	95'30
Tesoro	101'50
Amortizable	79'00
Cubas 5 por 100	81'00
Cubas 6 por 100	96'30
Tabacos	212'00
Banco	417'00

Aduanas	96'40
Paris...apertura	62'47
» cierre	62'59
Barcelona...apertura	64'92
» cierre	65'00
Francos	30'85
Libras	00'00
Bolsin (cierre) cinco tarde	65'05

EL CORRESPONSAL.

Correspondencia

Carta de Sariñena

Queridos compañeros: Después de explicaros *p a n, pan*, lo sucedido en Grañén á propósito de los funerales de nuestro inolvidable jefe D. Antonio, sería una falta de consideración, un olvido lamentable y punible no daros algún detalle de lo mucho y bueno que aquí, en esta importante villa de Sariñena, ocurre con motivo de la festividad de su Santo Patrono.

Ayer llegué, accediendo gustoso á las instancias de los buenos y prestigiosos amigos con que contamos por estos mundos y en verdad, que no encuentro frases en el diccionario de la Academia suficientes á demostrarles mi gratitud y agradecimiento por las distinciones de que soy objeto y no por lo que á mi personalidad respecta, pues valgo poco, sino por lo que políticamente representa mi apellido honrado y conocido por estos contornos. ¡Cuánta materia prima se nos ofrece si sabemos corresponder á los deseos de tanto y tanto correligionario!

Pero, como esto de vida política íntima, no debe á mi juicio traslucirse en cuartillas, dejo semejantes manifestaciones para decíroselas al oído y me ocuparé única y exclusivamente de la fiesta, de sus organizadores, de la corrección y galanura de éstos para hacer soberbios los festivales y dignos de la cultura de sus habitantes, que si ocupados habitualmente en faenas agrícolas, saben trocar éstas por el fino guante *Wlan* de la aristocracia.

Así lo han demostrado en la función religiosa de ayer, en las misas de hora y en el baile celebrado por la noche en los espaciosos salones del casino. Ahí se congregó hermosa representación del bello sexo con las personalidades distinguidísimas de Dolores Panzano, tan hermosa como discreta y sencilla, capaz de entusiasmar al hombre más indiferente en lides de amor; Matilde Abril, hija del prestigioso juez municipal de esta villa, linda como el crepúsculo matutino de su primavera apellido; Isabel Lac, tan rubia como las espigas estiales; Dionisia Vicente, morena, guapa y muy expresiva, tanto como el autor de sus días mi amigo D. Bernardo; las bonitas señoritas Serrate, Ascensión Marias, ingenio de primera fuerza, capaz por sí sola de causar con su gracejo las delicias de un mundo; Raimunda y Mercedes Gabriel, muy lindas, y no puedo deciros más porque quedaré corto si me meto en apreciaciones; las de Casabón, dos hermanas bellísimas, y otras muchas que omito no porque no me agradasen, sino por la brevedad.

De forasteras, las había en el baile de referencia tan encantadoras como Fausta Marcellán, hermosa mujer, escultural criatura, tan bonita como bondadosa y tan entusiasta de nuestros principios políticos, como enemigo resuelto este distrito en sus lides electorales; Carmencita, mi hermana, no digo nada de ella porque la quiero mucho y podría tildarse de apasionado; Conchita Laguna, hija de doña Dionisia Vallés, de Grañén, una figura de gran magnitud en el sexo débil, porque vacía en nuevos moldes, la modestia de esta favorecida mitad del género humano; Dolores Calvo, de Alberuela de Tubo, risueña, placentera y expresiva; Carmen Martínez, cesaraugustana, tan viva como su paisana Agustina; la Carmencita Mir, las Srtas. Cascales de Huerto, otra morena muy guapa de Valladolid, ignoro su nombre; y la barbastrense Casimira Gabás, huésped del digno juez de instrucción de este partido; la Consuelito Delgado, paisana nuestra é hija de mi querido editor, no digo nada de ella, porque su padre ya he dicho.... es mi editor.... á pesar de lo cual me parece muy poco significarla, que es muy angelical y su semblante peregrino está saturado de mil encantos y de innumerables hechizos.... y en fin, por la

parte corta se reunieron en aquellos salones primorosos, un centenar de muchachas que rivalizaban con sus encantos á las descritas anteriormente.

De jóvenes, los hay muchos y muy obsequiosos; decir sus nombres sería tarea interminable y por ello hago aquí punto.

Mañana os daré más datos de esta fiesta y de las exequias fúnebres organizadas por el elemento conservador de Lasantosa, para donde saldré á primera hora de mañana.

Vuestro amigo,

Zavaleta.

Sariñena 3 Septiembre 1897.

TELÉGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 4, 12'00 tarde (núm. 277.)
» » 1'40 » » 280.)
» » 1'40 » » 281.)

Atentado anarquista

Telegrafían de Barcelona que anoche se cometió otro atentado anarquista que produjo dos víctimas.

En la plaza de Cataluña y á la salida de un teatro el anarquista Sampaú disparó cinco tiros de revólver contra el jefe de la policía especial que persigue el anarquismo teniente de la Guardia civil Sr. Portas, y el subjefe de la misma Sr. Teixidor.

El primero resultó herido en una tetilla gravemente y también el segundo en una pierna.

Ambos persiguieron al anarquista haciéndole varios disparos.

Sampaú refugióse en una cervecería donde fué capturado.

El hecho produjo gran sensación en la capital de Cataluña.

El agresor fué entregado inmediatamente á la jurisdicción militar.

La prisión de Sampaú

Se han recibido detalles del atentado anarquista de Barcelona que trasmito á continuación.

Sampaú huyendo de los señores Portas y Teixidor disparaba á cuantos le salían al paso é intentaban detenerle.

El jefe de orden público con gran serenidad dejó que se le acercara el anarquista cara á cara y le dió un fuerte golpe en el brazo con el bastón que desconcertó á Sampaú y obligóle á refugiarse en una cervecería situada en la planta baja del «Hotel Continental».

Allí se ocultó debajo de una mesa y siguió disparando, resultando herido un camarero.

Después de hacerle preso no se ha conseguido recoger el arma á pesar de las investigaciones que se han hecho.

La confusión que se produjo en la cervecería es indescriptible.

Sampaú

El anarquista autor de los sucesos de anoche tiene 28 años, es moreno y lleva bigote poco poblado.

Colaboraba en varios periódicos anarquistas y se refugió en Francia cuando los últimos atentados, siendo expulsado de aquel territorio.

El arma que empleó debía ser malísima á juzgar por los efectos de las balas que son de plomo, de nueve milímetros y sin embargo las heridas causadas aunque graves no son desesperadas.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

SECCION DE ANUNCIOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA

CON

Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA.

Vino de Hemoglobina Florenza

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

EMULSIÓN FLORENZA

DE

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florenza, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florenza

Medicamento heróico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

Azúcares y arroces

Por cada peseta de compra

Huesca

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

Bujías estearicas

Juguetería y quincalla

Precios económicos

Ventajas positivas

Mercería, hijos y agudones

La Competidora

PARA MAÑANA

Sardineta y merluza fresca.—Escabeches de bonito y sardineta.—Pececitos vivos de colores en peceras desde una á nueve pesetas.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja 1'50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1'50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar
Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

Trigo de simiente

DE CLASE SUPERIOR

Lo hay en Alcolea de Cinca, en casa de D. Jacinto de Pitarque, obtenido por el procedimiento de selección.

Tintorería y Quita-manchas

Lavados á seco y al vapor, negros especiales para lutos, negros indestructibles sobre algodón.

Especialidad en colores sólidos en lanas, sedas y algodones.

Vda. de C. POLO É HIJO

Calle de Lanza (antes San Martín), núm. 30, Huesca

Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE DON Julián Zeldin Saure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

Males de orina

Cura sin sondar ni operar. Dilatación de las estrecheces. Rotura y espelición de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y de los riñones (cólicos nefríticos), próstata, incontinencia, debilidad, orina turbia con posos blancos ó rojos, con sangre, etc. Infalibles Sales Koch: 7 pesetas. Van correo. Calmante instantáneo de los dolores y ataques Consulta diaria, gratis y por correo. Gabinete Norteamericano, Montera, 33, 1.º, MADRID. Se vende en Huesca farmacia de D. José Rodellar.

SORDOS

Quien lo sea es por querer. 300 sordos, 300 curas. Contra sordera del Dr. Tompson, de New-York. Infalible en todas las sorderas, ruidos, zumbidos, flujos, etc., sin peligro y agradable 4 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta, Dr. Herrera, calle de la Montera, 33, Madrid. Para curar y aliviar Estómago por crónicos que los males del sean. Discos Herrera, 4 pesetas. Van por correo. Consulta gratis. Se venden en Huesca farmacia de don José Rodellar.

Impotencia

Pérdidas, Debilidad Genital, Esterilidad, Histérico, Nervosismo, Parálisis, Reblandecimiento, Cura infalible y rápida con el Tónico Koch, sin peligro, 9 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta.

Gabinete Norteamericano

Montera, 33, 1.º—MADRID

Se venden en Huesca farmacia de D. José Rodellar.